

# Advierten, además, sobre la expansión del narcotráfico en el campo

## Crimen organizado en zonas rurales: expertos asocian su auge a bajas penas y falta de policías

Los reportes públicos de la Subsecretaría de Prevención del Delito muestran un aumento en las denuncias por robos en predios y sustracción de maquinaria agrícola.

MACARENA CERDA M.

El aumento de la delincuencia ya no es un problema exclusivo de las ciudades. En zonas rurales, agricultores y residentes enfrentan desde hace tiempo un incremento en robos, abigeato y violencia, tal como se planteó en la edición de ayer de "El Mercurio", que afectan su calidad de vida y seguridad. Muchas veces, la vasta extensión de los terrenos facilita la acción de bandas delictuales, dejando a las comunidades en una situación de vulnerabilidad creciente.

Frente a esto, conocedores en materia de seguridad entregan algunas claves para intentar entender el fenómeno. Por ejemplo, el exsubsecretario del Interior Felipe Harboe sostiene que "el crimen organizado detectó la falta de presencia policial y recursos logísticos en las zonas rurales, lo que hace tardía la reacción policial. Adicionalmente, la posibilidad de arrendar en efectivo es un atractivo para ellos".

Gonzalo Álvarez, director de Tech-Law y académico U. Central, apunta a que "la baja penalidad para ciertos delitos, como el abigeato, incentiva la reincidencia. Según los reportes públicos de la Subsecretaría de Prevención del Delito, hay un registro creciente de denuncias por robos en predios y apropiación de maquinaria agrícola en zonas rurales".

### El flagelo del tráfico de drogas

El narcotráfico ha encontrado en el campo chileno un terreno fértil para expandirse: la producción de marihuana en predios ocultos y el uso de caminos secundarios para el traslado de droga han convertido a algunas localidades en puntos clave para las redes delictuales.

Pía Greene, académica de la



SERGIO ALFONSO LOPEZ

**IMPUNIDA.**— En 2024 se registraron casi 7.800 casos policiales de abigeato y más de 2.600 denuncias, pero solo fueron detenidas 206 personas.

“Lo fundamental es lograr con prontitud mejoras en las zonas rurales, con una mayor **vigilancia policial** y **dotar a las policías de mejores tecnologías**”.

**RAÚL CARNEVALI**  
 ACADEMICO U. DE TALCA

Universidad San Sebastián, sostiene que "el narcotráfico, que se están yendo, por ejemplo, a plantar marihuana o a hacer la droga en lugares más rurales, eso ya es crimen organizado (...). Cuando tú focalizas tus recursos en ciertos lugares, la delincuencia organizada en general tiende a buscar la tranquilidad. Por lo tanto, se van a ir moviendo a lugares donde tienen más oportunidades de actuar ilícitamente y 'tranquilamente', sin mucha policía, sin mu-

“El crimen organizado detectó la **falta de presencia policial** y recursos logísticos en las zonas rurales, lo que hace tardía la **reacción policial**”.

**FELIPE HARBOE**  
 EXSUBSECRETARIO DEL INTERIOR

cha prensa". Harboe concuerda y añade que "el narco se ha instalado en zonas rurales, cambiando la forma de vida y amenazando con contaminar a los jóvenes más inocentes y naturales del mundo rural. Esto podría acarrear el ingreso de nuevos jóvenes al tráfico de drogas, el control territorial y luego el cobro de peajes a los agricultores. Esto hay que frenarlo rápido, con decisión, inteligencia y capacidad operativa. Sin contemplaciones".

### Más policías y coordinación

Enfrentar el problema antes de que sea demasiado tarde es la visión compartida, puesto que la expansión del delito en el campo puede arraigarse y volverse más difícil de erradicar si no se toman medidas a tiempo.

Raúl Carnevali, académico de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de la Universidad de Talca, sostiene que "lo fundamental es lograr con prontitud mejoras en las zonas rurales, con una mayor vigilancia policial, y dotar a las policías de mejores tecnologías al respecto, porque de esta manera, brindando esa presencia policial, se otorga mayor protección justamente a esas zonas rurales".

Greene manifiesta que "es súper relevante trabajar en conjunto con los municipios y los gobiernos regionales. Hay que hacer una coordinación desde el Estado, porque es muy importante ir entendiendo las características particulares de cada uno de los territorios, y eso nadie lo sabe mejor que los alcaldes".

"La aplicación de inteligencia artificial (IA) y análisis de macrodatos (*big data*) resulta fundamental para detectar patrones delictivos y predecir zonas de alto riesgo. Asimismo, la policía y el Ministerio Público podrían utilizar sistemas de IA para cruzar información de denuncias y antecedentes penales, lo cual optimiza la focalización de esfuerzos y agiliza las investigaciones", propone Gonzalo Álvarez como alternativa para enfrentar estas situaciones.

Finalmente, Francisco Alcorta, investigador de Libertad y Desarrollo, subraya que "se debe tener en cuenta que el despliegue operativo en estas zonas no puede ser similar al trabajo que realizan las policías en sectores urbanos. En ese sentido, se debe contar con un mayor trabajo de unidades investigativas especializadas".